

購読の申しこみは
日本医労連へ

購読料 年間1,500円(送料込)
(組合員の購読料は組合費に含む)
送金口座 中央労金荒川支店(普通預金)1123296
郵便振替 00160-684866

ホームページ http://www.irouren.or.jp/
電子メール n-ask@irouren.or.jp

医療労働者

医療・介護・福祉労働者の生活と権利、国民の命と健康を守る

第1699号 2018年11月8日

編集・発行

日本医療労働組合連合会

〒110-0013 東京都台東区入谷1-9-5

日本医療労働会館3階 TEL03(3875)5871

発行 毎月2・4木曜日

(昭和36年9月15日)

(第三種郵便物認可)



報告集会で思いを語る綾さんのお母さん

■労災補償請求の経過

2014. 1. 28 札幌東労働基準監督署に労災申請
10. 7 労災不支給決定
11. 28 審査請求（審査官に「振り返りシート」提出要請。綾さんのパソコンを解析し、シャドーワークの証拠提出）
2015. 1. 29 支援する会結成
6. 18 審査請求棄却
7. 29 再審査請求
10. 17 新卒看護師の育成を考えるシンポ
2016. 6. 24 再審査請求棄却

■労災不支給取消訴訟の経過

2016. 12. 15 労災不支給決定処分の取消を求め提訴
2017. 1. 27 被告・国がシャドーワークに関し「求取明申立書」提出
2. 3 第1回期日 母親が意見陳述
3. 6 原告がシャドーワークと労働時間についての準備書面を提出
4. 21 第2回期日
8. 4 第3回期日
12. 5 第4回期日 裁判所が2018年12月までに結審の見通しを示す
2018. 1. 26 第5回期日
2. 24 裁判勝利をめざす学習集会開催
4. 13 第6回期日
10. 16 「公正な判決を求める署名」提出（個人37,087筆 / 団体1,248筆）

労災認定へ

なぜこのような悲しい事件が起きたのか
2012年12月、新卒看護師の杉本綾さん（当時23歳）が自らの命を絶ったのは、あこがれていた病院の急性期病棟に勤務して、わずか8カ月後のことでした。札幌市内有数の公的病院でなぜ新卒看護師が自死しなければならなかつたのでしょうか。浮かび

上がってきたのは、経済的利益と効率を最優先にしたシステムで職員を従わせる病院づ

くりの弊害です。

綾さんは重症患者が次々に入院する過酷な病棟で、新卒看護師の能力と経験を超える業務の遂行を求められ、うつ病を発症し、苦悩の果てに自死されました。4月の勤務開始から、1時間前に出勤して記録を確認しておくよう指示されたため、7時過ぎには出勤し、退勤は20時過ぎ、22時、23時になることもありました。病院のタイムカードによれば、時間外労働は

労働時間に算入

シャドーワーク、休憩時間の実労働等が労働時間として加わった。7時に夜勤開始となる時間

デント発生という2つの心理

誤りを認めて処分を取り消すこと）をした経過について「労災認定の基準として足りていません」とされた。しかし、裁判

支援する会は、10月26日に労災認定報告集会を札幌市内で開催し、89人が参加しました。

奪われた新卒看護師のいのち 国が不支給決定の誤り認めること

始まつた。賃金が支払われていない労働時間の評価が問題となつた裁判。労災が認定されことになったが、認定基準の中で十分に拾われきれることは、新人の苦しさ、

労働を繰り返していました。綾さんは入職してからくなるまでの悲痛な声がたくさん残されています。

憲法・いのち・社会保障
まもる10・11国民集会実行委員会は、10月17日、厚生省を訪れ、大臣と面談、集会で確認され、要請には日本医労連の森田が全国から参加し、会場も趣旨とともに医療現場の過酷な状況を伝え、各団体の代表も請願書を提出しました。要請には日本医労連の森田が全国から参加し、会場も趣旨とともに医療現場の過酷な状況を見ていきました。

10・11集会実行委員会 厚労副大臣に要請



止めよう!改憲NO! 国会前に18000人

1946年の憲法公布から72年。11月3日、改憲はぜったい許さない、止めよう改憲発議、安倍内閣退陣のうねりをつくろうと全国各地で集会やデモなど多彩に取り組まれました。写真は国会前。



長野県安曇野市にあります。当時、フロアには入所者17名と、山口さんその他に勤めていた准看護師の山口さんは2014年12月「業務上過失致死」で起訴されました。山口さんは死亡したKさんの背後で別の入所者のおやつを介助していました。「注意義務違反が認められるか」「おやつ変更確認義務違反」「そもそもKさんは

ドーナツを話まらせての窒息なのか」。いずれも検証で山口さんに過失がないのは明らかです。加えて検察は2度にわたる「訴因変更」をおこないました。裁判官も「誠実な権利行使といい難い面がある」と検察の態度を非難しました。

この裁判がもし有罪になれば、ただでさえ少ない人数で日々の介護業務に従事し、入所者の安全を守っている介護職員たちは「自分も起訴されたら」と不安になり、「介護」に対する萎縮してしまうことが危惧されます。

裁判は、年内に結審、年度内には判決が出される見込みで進行しています。大詰めを迎えています。この間、裁判傍聴支援などが取り組まれてきました。山口さんの無罪を求める署名は、全国で集められ、約40万筆に達しました。

11月23日、安曇野市で、完全無罪を求める集会も予定されています。かならず無罪を勝ち取り、「安全・安心な介護」が出来るように、今こそ「おかしなことはおかしい」と声を上げましょう。この裁判には介護の未来がかかっています。

特養あづみの里裁判の早期解決を



「どう行動すれば良いのかを考えて一緒に声をあげ続けてほしい」本田 宏

と。津山第一労組(岡山)は、現場の実態を把握するために退勤調査や、樂しめる企画を通じて、組合加入や、交渉の成果に繋がっていることを紹介し「組合ががんばってくれるから」と言われることが、励みになっている。引き続き要求改善に向けてがんばりました。佐藤病院労組(大分)は、事務折衝方式を、組合員の意見や要望を基に意識統一された要求書き方に変更し、18秋闘に臨むとし、「楽しくなければ組合ではない」をモットーに、がんばる決意を報告。厚生荘病院労組(東京)からは、「学習」を続けることが、交渉に活かせることにつながるとし、大変なこともあるが、一步ずつがんばると発言しました。

全国医師ユニオン(代表・植山直人医師)を中心に民医連、保連、医労連で構成するドクターズ・デモンストレーション実行委員会は10月27日、東京都内でシンポジウムを開催し約70人が参加しました。

テーマは「医師の働き方改革で医師不足・医療崩壊はどうなるか」。シンポジストは全国医師ユニオンの植山代表のほか、全国自治体病院協議会原義人副会長、吉田本病院協会美原盤副会長、全国保健医団体連合会竹田智雄理事。司会は本田宏先生が担当しました。

医師の「働き方改革」でシンポジウム

が続きました。

全国医師ユニオンの植山代表は、勤務医実態調査の結果を紹介しながら、過労死・過労自死が止まらない過酷な実態を報告。まずは必要なのは医師の増員による医師不足の解消と訴えました。自治体病院協原副会長は、医師の働き方改革は「地域医療の継続性」と「医協の美原副会長も会員アンケートで約半数が「医師増員なしに救急体制が維持できない」と回答したことを紹介、医師増員を求める声

で約半数が「医師増員なしに救急

体制が維持できない」と回答した

ことを紹介、医師増員を求める声

が続きました。

医師の「働き方改革」でシンポジウム

が続きました。



116人が集まった「民医連生協部会」の全国交流集会。右写真は講演する中澤秀一先生

経験・教訓
活発に交流
続いて北海道勤労の伊藤賢太書記次長から「産別統一闘争への結集をどう強めてきたか」として特別報告を行われ、ペアを獲得した春闘や共済を活用した非正規職員の組織化について、具体的な取り組みの報告が行われました。集会は、各単組がとりくむ課題や教訓をみんなで共有しようと全体会ですすめました。討論では、産別ぐるみでた。

経験・教訓 活発に交流

民医連生協部会 全国交流集会2018

すべての単組が 要求提出・スト配置を



集会開催にあたって西銘秀実部会長があいさつし、「沖縄知事選の勝利を方にして安倍政権の改憲をストップしよう」と呼びかけました。

記念講演は、静岡県立大学の中澤秀一先生が「全国一律最賃制の実現と私たちの賃金」について話されました。中澤先生は「最低生計費の最低限度が、健康で文化的の問題。最賃は全国一律で暮らせる水準にする必要があり、1500円以上は地方に好循環を生むためにも大切」と訴えました。

交流集会への問題提起では、日本医労連・温井伸二書記次長が「労働組合らしくたかうことが大切」「すべての単組で要求を提出リストを配置して秋闘、春闘をたたかおう」と呼びかけました。

本医労連・森田進書記長を講師に、情勢や労働組合について基礎講座を開設。日本医労連・森田進書記長を講師に、情勢や労働組合について

県立大学の中澤秀一先生が「全国一律最賃制の実現と私たちの賃金」について話されました。中澤先生は「最低生計費の最低限度が、健康で文化的の問題。最賃は全国一律で暮らせる水準にする必要があり、1500円以上は地方に好循環を生むためにも大切」と訴えました。

記念講演は、静岡県立大学の中澤秀一先生が「全国一律最賃制の実現と私たちの賃金」について話されました。中澤先生は「最低生計費の最低限度が、健康で文化的の問題。最賃は全国一律で暮らせる水準にする必要があり、1500円以上は地方に好循環を生むためにも大切」と訴えました。

中澤先生を講師に最賃を学ぶ

最低の意味を考えよう

10月20日～21日、富山県・金太郎温泉で、民医連・生協労組全国交流集会を開催しました。集会には35県医労連・55単組から116名が参加し、おおいに学習・交流を深めました。

特別報告は、北海道勤労の伊藤賢太さん

医労の伊藤賢太さん

**医労連
共済トーク
Veice**

伊東市民病院労組
書記次長
木下建太朗

当組合では新人歓迎会で共済も同時に加入していました。

毎年、新歓では組合加入率、共済加入率どちらも約90%以上を達成しています。新歓参加率100%を目指し、声かけや各部署に「新歓お知らせシール」を貼ったお菓子を配布します。当日はお菓子とジュース、着ぐるみ、ディズニーのBGMで約15分で終わらせます。雰囲気優先、感覚で加入してもらいます。(笑)「これ美味しいから食べてみな?みんな食べてるよ」の感じです。ディズニー無料バスツアーなどの特典もPRします。

新歓は楽しく易しく雰囲気で

組合加入届けには共済加入の有無も載せているので「インフルエンザで休んでも休業保障がある、他にはありえない助け合いの保険みたいなものだよ。3ヶ月間無料(組合負担)だから加入しといた方がいいよ。」という感じで詳しい説明はしません。

加入届けの回収後に、組合の詳しい説明を少しだけします。タブーは、フレッシュな新人さんを怖がらせるような話はしないことです。前向きかつ働く仲間で手を取り合って頑張ろう!という姿勢を重要にしています。組合・共済の重要性は後々わかるように取り組んでいます。

また、新歓以外で私が共済の説明をする場合、最低7型医療MAXを伝える以外に必ず「自動車通勤か」を質問します。該当の場合は、保障額の大きさと事故にあう確率が高いことを説明し、「たった400円の追加でこの保障!」と、自動車通勤の方には必ず交通MAXをお勧めします!

組合加入率増加の武器でもあり、防具でもある共済の魅力を伝え、さらなる加入率と平均単価のUPを目指し取り組んでいきます。目指せ共済加入率80%!!

●
医労連
共済だより
個人還元金はありません
交付金送金は11月9日・16日
医労連共済は、給付に充当する枠(掛金総額の70%)で剩余が出た場合、個人還元金を実施しています。第29期の個人共済の給付は、「生命」は例年と比較して大幅に少なかったものの、「医療」の給付が前期に引き続いで大幅に超過し、給付の枠を超過しました。剩余が出ないのは、よりよい助け合いの制

個人還元金はありません 交付金送金は11月9日・16日

●
医労連
共済だより
なお、加盟組合(全国組合・県医労連)、単組・支部への交付金は事業費用として予算化していますので実施します。振込日は個人共済交付金11月9日です。

伊東市民病院労組
書記次長
木下建太朗

介護サービスは年々削減され、利用者負担は引き上げられ、介護職も後をたちません。この10月からは、生活援助のケアプランの届け出制度が実施され、必要な時に必要な介護が受けられない事態がおこっています。

私たち自身が声を上げて、介護をよくしよう

介護サービスは年々削減され、利用者負担は引き上げられ、介護職も後をたちません。この10月からは、生活援助のケアプランの届け出制度が実施され、必要な時に必要な介護が受けられない事態がおこっています。

11月は「介護をよくするアクション月間」です。全国各地で世論を巻き込みながら、運動を広げましょう。

11月11日は「いい介護の日」日本医労連では、11月11日の「アクションウィーク」と位

介護従事者自身が声をあげ大きな運動にしていきましょう。

11月11日は「いい介護の日」

日本医労連では、11月11日の「アクションウィーク」と位

※グッズ追加は、日本医労連

各地の取り組みは本部に集中してください。全国の介護の仲間と共有しましょう。

が、スタンディングや署名

行動・電話相談など、取り組みを強めましょう。

※グッズ追加は、日本医労連

中してください。全国の介護の仲間と共有しましょう。

が、秋闇グッズの「吹き出しボード」やティッシュ、ポスターも活用しな

い状況で、秋闇グッズの「吹き出しボード」やティッシュ、ポスターも活用しな

い状況で、秋闇グ